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Gegen das Aus im gemeinsamen Haus!  

Die ökologische Krise – Paradigmenwechsel in der Christlichen Sozialethik? 

 

Call for Papers 

für das Forum Sozialethik 2024 

9.-11. September 2024, Katholische Akademie Schwerte 

— English version below —  
 

Die ökologische Krise wird immer bedrohlicher. Extremwetterereignisse, steigende Durchschnittstem-
peraturen und Artensterben sind einige ihrer sichtbaren Wirkungen. Als soziale Konsequenz befördert 
die Krise Migrationsbewegungen und es werden gesellschaftliche Herausforderungen bei der Dekar-
bonisierung ganzer Industriezweige erkennbar. Politik und Wirtschaft reagieren vielen zu träge. Dass 
eine weitere Verschärfung der Krise verhindert werden muss, ist zwar weitestgehend globaler Kon-
sens, doch: Wie kann die Durchsetzung des 1,5- bzw. 2-Grad Zieles priorisiert werden, ohne den ge-
sellschaftlichen Zusammenhalt zu gefährden? Oder wäre es besser, den Fokus statt auf präventiven 
Klimaschutz auf Klimafolgenanpassung zu legen? Die Debatte bewegt sich mitunter zwischen den Ext-
rempolen des „alles noch drin”, „alles zu spät” und „alles egal”, und das sogar auf höchster politischer 
Ebene.  

Die sozialethische Auseinandersetzung mit den Herausforderungen der ökologischen Krise hat unter 
Schlagworten wie Umweltethik, ökologische Ethik, Naturethik, Mitweltethik, Schöpfungsverantwor-
tung oder Nachhaltigkeit ein umfangreiches Corpus hervorgebracht. Papst Franziskus hat diese Ent-
wicklung 2015 aufgenommen und mit Laudato si‘ als erster Papst das Umweltthema zum Zentrum 
einer Enzyklika gemacht. Sein Appell zur Sorge um das ‚gemeinsame Haus‘ hat innerhalb und außerhalb 
der Kirche weltweit Beachtung gefunden. Er wurde im Oktober 2023 mit dem Apostolischen Schreiben 
Laudate Deum erneuert. Ein dezidiert sozialethisches Anliegen ist dabei stets die Beachtung der Ver-
bundenheit von ökologischer und sozialer Frage: „‚Alles ist miteinander verbunden‘ und ‚Niemand ret-
tet sich allein‘.“ (LD 19). Gesellschaftliche und wirtschaftliche Strukturen stehen angesichts der Krise 
auf dem Prüfstand. 

Das Forum Sozialethik 2024 nimmt den Appell des Papstes auf. Einsendungen werden zu drei Themen-
feldern erbeten: 

1. Welche Herausforderungen der ökologischen Krise betreffen die Christliche Sozialethik und 
warum? Hier können z. B. die Verknüpfung von ökologischer und sozialer Frage, ökologischer 
Imperialismus, Klimagerechtigkeit, Green Economy, Postwachstumstheorien, postkoloniale 
Theoriebildung und der politische Umgang mit unsicheren Prognosen thematisiert werden. 

2. Welche Lösungsansätze zeichnen sich ab? Neben technischen Fragen zu Prognose und Umsetz-
barkeit spielen hier etwa auch gesellschaftliche, technologische und politische Modelle zur 
Durchsetzung von präventiven Maßnahmen und Anpassung an entstandene Schäden sowie 
Maßnahmen zur gerechten Finanzierung des globalen Klimaschutzes eine Rolle. 
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3. Führt die ökologische Krise zu Paradigmenwechseln in wissenschaftlichen, politischen und 
ethischen Debatten sowie der Christlichen Sozialethik als Fach? Anthropozän, Postanthropo-
zentrismus, Ökotheologie und transformative Wissenschaft sind nur einige Stichworte, die hier 
eine Rolle spielen können. 

Willkommen sind Einsendungen zu einzelnen Themenbereichen genauso wie solche mit übergreifen-
der Perspektive, beispielsweise auch mit Bezug auf Anwendungsfälle in der eigenen Forschung. 

Vom Call for Papers angesprochen sind Nachwuchs-Sozialethiker*innen (Promotion, Habilitation) so-
wie Studierende, die eine sozialethische Abschlussarbeit schreiben. Vertreter*innen aus benachbarten 
oder angrenzenden Disziplinen (z.B. anderen theologischen Fächern und Theologien, Philosophie, So-
zial-, Natur- und Umweltwissenschaften,…) sind ebenfalls herzlich willkommen. Das Forum Sozialethik 
hat Werkstatt-Charakter, sodass auch offene Fragen vorgestellt und diskutiert werden können. Es ist 
eine Initiative junger Sozialethiker*innen im deutschsprachigen Raum. 

Vorschläge für Beiträge können bis zum 31. März 2024 eingereicht werden (4.000-6.000 Zeichen inkl. 

Leerzeichen als PDF). Das Abstract soll den Inhalt des geplanten Beitrags und dessen Verortung im 

Themenfeld der Tagung skizzieren sowie kurze Angaben zur Person enthalten. Die Vorträge sollen die 

Dauer von 20 Minuten nicht überschreiten, um ausreichend Zeit für Rückfragen und Diskussion zu las-

sen. Englischsprachige Vorträge sind möglich, die Tagungssprache ist Deutsch. 

Abstracts, Rückfragen und Anregungen sind zu richten an: tagungen@forum-sozialethik.de.  

Wir freuen uns auf spannende Einreichungen! 

Timo Hartmann, Augsburg 

Esther Jünger, Frankfurt 

Pavlos Leußler, Bonn 

Alexandra Palkowitsch, Bonn 
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Against the end of the common home!  

The ecological crisis - a paradigm shift in Christian Social Ethics? 

 

Call for Papers 

for the Forum Sozialethik (Forum on Social Ethics) 2024 

9-11 September 2024, Katholische Akademie Schwerte 

 

The ecological crisis is becoming ever more threatening. Extreme weather events, rising average tem-

peratures and species extinction are some of its visible effects. As a social consequence, the crisis is 

fuelling migration movements and social challenges in the decarbonisation of entire branches of in-

dustry are becoming apparent. Many politicians and businesses are reacting too slowly. Although there 

is a broad global consensus that a further worsening of the crisis must be prevented, decisive questions 

remain open: How can the implementation of the 1.5 or 2-degree target be prioritised without jeop-

ardising social cohesion? Or would it be better to focus on climate impact adaptation instead of pre-

ventive climate protection? The debate tends back and forth between the extremes of "everything is 

still possible", "it's all too late" and "it doesn't matter at all", even at the highest political level.  

The socio-ethical debate on the challenges of the ecological crisis has produced an extensive corpus of 

literature around buzzwords such as environmental ethics, ecological ethics, nature ethics, ‘Mitwelt’-

ethics, care for creation and sustainability. Pope Francis took up this development in 2015 and, with 

Laudato si', became the first pope to put the environment in the centre of an encyclical. His appeal to 

care for our ‘common home’ has attracted worldwide attention both inside and outside the Church. It 

was renewed in October 2023 with the Apostolic Exhortation Laudate Deum. The consideration of the 

interconnectedness of ecological and social issues is a typical socio-ethical issue in this field: "'Every-

thing is connected' and 'No one is saved alone'." (LD 19). Social and economic structures are being 

scrutinised in the face of the crisis. 

The Forum Sozialethik 2024 takes up the pope's appeal. Submissions are invited on three topics: 

1. Which challenges of the ecological crisis affect Christian Social Ethics and why? This may in-

clude issues such as the link between ecological and social issues, ecological imperialism, cli-

mate justice, green economy, post-growth theories, post-colonial theorising and the political 

handling of uncertain forecasts. 

2.  What solutions are emerging? Technical questions about forecasting and feasibility can be an 

issue here, just as social, technological and political models for implementing preventive 

measures and adapting to the damage caused etc. Measures for the fair financing of global 

climate protection may be subject of discussion, too. 

3. Does the ecological crisis lead to paradigm shifts in scientific, political and ethical debates and 

in Christian Social Ethics as a discipline? Anthropocene, post-anthropocentrism, ecotheology 

and transformative science are just some of the keywords that could play a role here. 

Submissions on specific topics are just as welcome as those with an overarching perspective, for ex-

ample also with reference to applications in your own research. 
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The Call for Papers is aimed at young social ethicists (doctorate, habilitation) as well as students who 

are writing a social ethics Master’s thesis. Scientists from neighbouring or related disciplines (e.g. other 

theological subjects and theologies, philosophy, social, natural and environmental sciences, etc.) are 

very welcome. The Forum Sozialethik has a workshop character, so that open questions can also be 

presented and discussed. It is an initiative of young social ethicists in German-speaking countries. 

Proposals for contributions can be submitted until 31 March 2024 (4,000-6,000 characters incl. spaces 

as PDF). The abstract should outline the content of the planned contribution and its location in the 

conference topic area as well as brief personal information. Presentations should not exceed 20 

minutes in order to allow sufficient time for questions and discussion. Presentations in English are 

welcome, the conference language is German. 

Abstracts, queries and suggestions should be sent to: tagungen@forum-sozialethik.de.  

We look forward to exciting submissions! 

 

Timo Hartmann, Augsburg 

Esther Jünger, Frankfurt 

Pavlos Leußler, Bonn 

Alexandra Palkowitsch, Bonn 
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